



RENOVACION
NACIONAL

Suecia 286
Teléfonos: 2310092
2325952 - 2325953
Santiago - Chile

Entrevista a Ricardo Rivadeneira Monreal, Presidente de Renovación Nacional, casado, 8 hijos, 57 años. Si bien nació en Santiago, se crió y educó en San Fernando. Aprendió a leer en una escuela rural en Roma, a 8 kilómetros de esta ciudad, junto a la cordillera de Los Andes, a la que asistía a caballo. Hizo sus estudios secundarios en los Hermanos Maristas de San Fernando y de Rancagua. Es abogado con estudios en la Universidad Católica y de doctorado en derecho en Madrid. Independiente toda su vida, fué designado Presidente de Renovación Nacional en Febrero pasado. Ha declarado que aceptó porque piensa que los independientes no pueden eludir sus responsabilidades cuando el destino político del país, como sucede ahora, dependerá de lo que la ciudadanía resuelva en procesos electorales que se avecinan.

- ¿Cómo observa Ud., desde su punto de vista, el actual espectro político nacional y sus proyecciones hacia el futuro?

Paulatinamente la ciudadanía ha ido despertando a una realidad. El Regimen Militar de las normas transitorias de la Constitución se termina en Marzo de 1989. A partir de entonces comienzan a regir las normas permanentes, que establecen un régimen civil, no militar, concretamente una "república democrática", con autoridades elegidas por el pueblo mediante votaciones populares en las que el sufragio es personal, igualitario y secreto. Así lo dice la Constitución. Sea que el próximo Presidente sea elegido en plebiscito, como está previsto para este solo caso, o en elección abierta y competitiva, si la Constitución fuere modificada, su designación dependerá del voto popular. También del voto popular dependerá la composición del Congreso Nacional que habrá de elegirse a más tardar en Marzo de 1990.

Ante esta realidad ineludible algunos siguen dormidos, como si el país no estuviere expuesto a ningún cambio en cuanto a la naturaleza del régimen político que lo rige y aún en cuanto a las personas que pasarán a ejercer el poder. Entre los que han despertado, muchos tienen miedo, miedo al cambio, porque desearían que los militares no abandonaran jamás el poder. Pero sucede que fueron los propios militares los que dictaron y juraron las normas constitucionales que establecen el tránsito a la democracia que se avecina, fundada en la voluntad popular. Otros, que siempre han estado muy despiertos, lo único que esperan es infligir una derrota al régimen, para borrar de una plumada todo lo sucedido durante estos años. Ante esta realidad ha nacido y se ha echado a caminar Renovación Nacional, partiendo de la base de que la Constitución tiene que ser acatada, sin perjuicio de la necesidad que ciertamente existe de modificarla para mejorar algunas de sus normas. Si la Constitución tiene que ser acatada es necesario afrontar las votaciones populares próximas, incluyendo el plebiscito para elegir al próximo Presidente de la República, si la Constitución no se modifica antes en este aspecto, lo que parece difícil. Renovación Nacional es un partido con vocación de mayoría y con vocación de futuro. Va a participar en esas votaciones populares, muy despierto, con mucha energía, no para derrotar al régimen, no para borrar todo lo bueno que durante estos años se ha hecho,



RENOVACION
NACIONAL

Suecia 286
Teléfonos: 2310092
2325952 - 2325953
Santiago - Chile

este de los intereses debieran ser materia de negociaciones futuras. Sin embargo, mientras ello no ocurra, Chile debe seguir honrando su palabra y manejando el problema con la seriedad y profesionalidad con que ha actuado el Ministro señor Bucchi.

- ¿Cuál es su opinión sobre el futuro de Chile?

Si los chilenos siguen distraídos, apáticos y desinteresados de sus deberas para con el destino político de su país, o bien si se inclinan por tendencias socializantes fracasadas en Chile y en el resto del mundo, creo que el país retrocederá y, aun más, correrá riesgos de trastornos delicados. Si escuchan el llamado de Renovación Nacional a inscribirse en los Registros Electorales y luago a afiliarse a nosotros, de manera que formemos un partido poderoso, mayoritario, creo que Chile y los chilenos pueden estar tranquilos, porque su futuro estará asegurado.



RENOVACION
NACIONAL

Suecia 286
Teléfonos: 2310092
2325952 - 2325953
Santiago - Chile

sino para consolidar y enriquecer esa obra y, sobre todo, para procurar que sus principios doctrinarios y sus programas se transforman en realidad, porque creemos que es a lo mejor que el país puede aspirar.

- ¿Qué alternativa política ofrece Renovación Nacional al electorado chileno?

El país debiera estar consciente que en los procesos electorales que se avecinan se enfrentarán dos grandes corrientes, aun cuando puedan ellas presentarse divididas en un número mayor de fracciones: los que creen en políticas estatistas o socialistas, los que confían más en los burócratas, en los controles, en general en la acción del Estado como motor principal del desarrollo del país, y los que son partidarios de la libertad económica, de la economía social de mercado, del esfuerzo y de la iniciativa individual, sin perjuicio de los debidos controles y correcciones que el Estado siempre estará obligado a ejercer, y sin perjuicio de las actividades subsidiarias que deba asumir cuando los particulares no estén en condiciones de emprenderlas o mantenerlas. Renovación Nacional ofrece la alternativa de la libertad económica así entendida. Ofrece además la alternativa del orden, contra el desorden que siempre acarrean las políticas socializantes. La alternativa de la seriedad, de la eficiencia, de la capacidad política y técnica de sus hombres, en contraste con la demagogia, la superficialidad, la incapacidad que llegó a predominar en nuestras antiguas clases políticas.

- ¿Cambió el chileno en lo político y moral, luego de la visita del Papa?

Debiera haber cambiado y esperamos que ese cambio empiece a notarse más de lo que se ha notado hasta ahora. Aparte de todo lo que el Papa nos enseñó en lo religioso, en lo pastoral, nos dió también una lección humana de coraje para decir la verdad, incluso a auditorios que pudieran haber esperado palabras más populistas, más demagógicas, o al menos más adecuadas a sus prejuicios o inclinaciones. Esta lección de autenticidad, de ser capaz de decir la verdad a quien le guste o no le guste oírla, debiéramos aprenderla los que actuamos en política, porque muchos confían que en la política puede ser a veces adecuado mentir, o decir verdades a medias. Estos se colocan muy lejos de la imagen que el Papa no dejó.

- ¿Cuál es la posición de Renovación Nacional frente a la deuda externa?

Objetivamente la mayor parte de esa deuda fué contraída por particulares. El Estado fué puesto en la necesidad de asumirla toda. Pensamos que la responsabilidad de hacer frente a estas obligaciones debiera ser compartida por los prestamistas, porque ellos, al prestar el dinero asumieron un riesgo, por el cual han cobrado y siguen cobrando intereses subidos. Este riesgo ha desaparecido desde el momento en que las obligaciones las asumió el Estado. De modo que, por lo menos, los intereses debieran reducirse al mínimo. Temas como